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  На фестиваль региональной прессы  Прикамья  «Журналистская весна – 2025» в 
номинации «Экология»  газета «Оханская сторона»  представляет материалы 
корреспондента  Светланы Фотиной .  
   
 
1.  «Чтобы реки с рыбой были», № 23  от 07.06.2024г., стр.9. 
2.  «ЭКОлогично», № 17 от 26.04.2024г.,  стр. 6,7,8 (примечание – одна из частей 
большого специального проекта «Газета, которую делаем Мы», реализуемого в 2024 году  
корреспондентом  Светланой  Фотиной) .  
3.  «Взяв, преумножаем»,  № 40 от 04.10. 2024г., стр. 5.  
 

Об авторе. 
 Корреспондентом газеты «Оханская сторона» Светлана Леонидовна Фотина работает  с 
апреля 2013г. Образование высшее - Пермский государственный университет, 
специальность «Филолог. Преподаватель русского языка и литературы».  
 Достижения:  - победитель национальной премии Министерства сельского хозяйства РФ 
«Моя земля Россия - 2022» в номинации «Спорт для всех»,  диплом  Министерства 
сельского хозяйства РФ за III место в номинации «Гражданские инициативы молодежи» 
во всероссийском  конкурсе «Моя земля Россия – 2020», благодарность Министерства 
сельского хозяйства РФ за активное участие во всероссийском  конкурсе информационно 
- просветительских проектов по сельской тематике  «Моя земля Россия - 2018»;  
 
- диплом лауреата II степени  международного  конкурса журналистских публикаций «К 
интеграции общества через инклюзивный танец» (категория «Профессионал»)- 2019г.,  
 
- диплом факультета журналистики МГУ им.М.В.Ломоносова за II место в XIII 
всероссийском конкурсе региональных СМИ «Панацея» в номинации «Здоровье в твоих 
руках» - 2023г.,  
 
- победитель краевого конкурса имени профсоюзного журналиста Владимира Шитова - 
2017, 2018, 2019, 2020, 2021, 2022, 2023гг.,   
 
- специальный диплом жюри в номинации «Экология» в краевом конкурсе 
«Журналистская весна - 2022»,  
 
- специальный диплом жюри  за серию публикаций в рамках проекта «Турнир 
победителей» в краевом журналистском творческом конкурсе имени А.И.Гайдара - 2022.  
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МОЯ ЗЕМЛЯ: ЗДЕСЬ ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕКМОЯ ЗЕМЛЯ: ЗДЕСЬ ЖИВЕТ ЧЕЛОВЕК

По всей стране проходят ме-
роприятия по расчистке водо-
емов от мусора и брошенных 
сетей, в которых погибает не-
малое количество рыбы, вы-
явлению нарушителей правил 
рыболовства, предупрежде-
нию случаев браконьерства на 
реках и других водоемах.
Сотрудниками отдела госу-
дарственного контроля, над-
зора и охраны водных биоло-
гических ресурсов по Перм-
скому краю совместно с ин-
спекторами государственной 
инспекции по маломерным 
судам (ГИМС), правоохрани-
тельными органами и обще-
ственниками проводится не-
мало рейдов. Тесное сотруд-
ничество заинтересованных 
организаций в разы увеличи-
вает эффективность работы 
с нарушителями закона. Вза-
имодействие с неравнодуш-
ными гражданами также при-
носит ощутимый результат. В 
одном из таких рыбоохранных 
мероприятий удалось поуча-
ствовать и мне, как корреспон-
денту «Оханской стороны».
В пятницу, 31 мая, в 10-

00 вместе с госинспектором 
Росрыболовства по Оханско-
му, Нытвенскому, Пермскому, 
Очерскому и Больше - Соснов-
скому муниципальным округам 
Е.Р.Дружининым, госинспекто-
ром ГИМС А.А.Болотовым мы 
выходим на лодке в аквато-
рию Камы. Перед нами стоит 
задача проверить с помощью 
специального оборудования 
камское левобережье на нали-
чие незаконно установленных 
снастей. Здесь на мелководье, 
в прибрежных зарослях пред-
почитает нереститься рыба.
По статистике, каждая вы-
ловленная во время нереста 
рыба – это минус десять осо-
бей в будущем году. Серьез-
ный урон наносится популя-
ции, если в мелкие сети по-
падаются мальки. Икра тоже 
погибает. В нерестовый пери-
од использовать рыболовные 
сети любителям запрещено 
практически по всей России.

 - В ходе рейда по выяв-
лению незаконной установ-
ки сетей в реке Кама с за-
ходом в устья речек Шанай, 
Чивачишка, Татарка и Юг 
обследовано более десяти 
километров водных ресур-
сов. Видимых нарушений на 
этот раз не выявлено, бро-
шенные бесхозные сети не 
обнаружены, - отмечает го-
синспектор Росрыболовства 
Е.Р.Дружинин. - Проверен 
один рыбак, направляющий-
ся вверх по реке на рыбалку 
на резиновой лодке. Мужчи-
не разъяснены правила ры-
боловства в нерестовый пе-
риод, даны исчерпывающие 
рекомендации по допусти-
мым рыболовным снастям, 
уточнены разрешенные ме-

ста лова рыбы в акватории 
Камы, озвучены меры личной 
безопасности.
Не каждая проверка склады-
вается таким образом. Бывают 
у инспектора тревожные ночи и 
даже очень неприятные встре-
чи с браконьерами. Работа по 
выявлению нарушителей пра-
вил рыболовства и предупреж-
дению случаев браконьерства 
на водных ресурсах Прикамья 
ведется регулярно. Сотрудни-
ки Росрыболовства Пермского 
края всегда на страже сохра-
нения биоресурсов. Ежегодно 
находя сотни метров остав-
ленных незаконных сетей, они 
возвращают в реки и водоемы 
тысячи живых рыб. Наш рейд 
длится часа два. Где-то идем 
медленно, тщательно осматри-
вая берег реки и мелководье 
заросшее травой. Инспекторы 
точно знают, где и что искать.

 - Не секрет, что брако-
ньеры сегодня технически 
грамотны. Они не используют 
заметные буйки, например, 
пластиковые бутылки, что-
бы обозначить место уста-
новки запрещенных снастей, 
а сохраняют координаты в 
GPS навигаторах. Погреш-
ность идет в метр – полто-
ра, но это не мешает «горе 
- рыбакам» нарушать закон, 
который предусматривает 
жесткое наказание по ст. 256 
УК РФ. И это уже не только ад-
министративная, но и уголов-
ная ответственность, пред-
усматривающая штраф от 
трехсот тысяч рублей или ре-
альный срок до двух лет, - под-
черкивает госинспектор Росры-
боловства Е.Р.Дружинин. - Мно-
гие начинают понимать, что 
нарушать закон сегодня - себе 
дороже. Статистика – вещь 
упрямая, и она говорит о сни-
жении нарушений по незаконно-
му лову рыбы и ответственно-
му отношению граждан к охра-
не окружающей среды.
Наличие крупных водных 
объектов на территории Охан-
ского городского округа требу-
ет максимального внимания 
сотрудников Росрыболовства 
и ГИМС. Рейды по выявлению 
нарушителей правил рыболов-
ства и безопасности на воде 
проводятся планово, кругло-

суточно, вне зависимости от 
погодных условий. Четко вы-
веренная профилактическая 
деятельность совместно с 
сотрудниками полиции, пред-
ставителями Охотнадзора и 
неравнодушными граждана-
ми дает свои положительные 
результаты.

 - Действительно, мы ре-
гулярно проводим совмест-
ные рейды с сотрудниками 
отдела государственного 
контроля, надзора и охраны 
водных биологических ресур-
сов по Пермскому краю, про-
ще говоря, с Рыбоохраной, и 
отделением МВД России по 
Оханскому городскому округу. 
Главная цель таких меропри-
ятий – выявление нарушите-
лей на воде, то есть, испол-
нение владельцами маломер-
ных судов правил плавания по 
внутренним водным путям, а 
также недопущение случаев 
браконьерства, - поясняет ин-
спектор ГИМС А.А.Болотов. – 
Задачи с Рыбоохраной у нас 
во многом общие, тем не ме-
нее, как инспектор ГИМС, от-
слеживаю и предупреждаю на-
рушения правил плавания по 
внутренним водным путям, в 
частности, движение по воде 
на незарегистрированных 
судах, нахождение на судах 
без спасательных жилетов, 
управление плавсредством в 
нетрезвом состоянии. Сегод-
ня встретили на Каме рыбака 
на маломерном судне - рези-
новой лодке, которая не от-
носится к регистрату. Муж-
чина был в спасательном жи-
лете, вел себя адекватно, по-
этому общение я ограничил 
профилактической беседой 
- вежливым напоминанием о 
соблюдении правил плавания 
по воде. Началась активная 
навигация, по Каме идут те-
плоходы, баржи и другие суда, 
любой выход на судовой ход 
может обернуться трагеди-
ей. На реке необходимо соблю-
дать закон, быть предельно 
внимательными – это совет 
всем гостям и жителям наше-
го муниципалитета.

Чтобы реки с рыбой были
По инициативе Росрыболовства уже не первый год проводится 
всероссийская экологическая акция «День без сетей».

- А это что у вас такое? - интересуется госинспектор Росрыбо-
ловства Е.Р.Дружинин.

Моторной лодкой управляет госинспектор ГИМС А.А.Болотов.

Селфи участников рейда.

В  2023 году госинспекто-
рами  отдела  государственного 
контроля, надзора и охраны  во-
дных биологических  ресурсов  
по Пермскому краю  выявлено 
718 нарушений, допущенных 
гражданами при осуществлении 
любительского рыболовства, из 
них по 21 нарушению возбуж-
дены уголовные дела. Сумма 
наложенных штрафов составила 
1289,8 тысяч рублей. У наруши-
телей изъято 1128 килограммов  
рыбы и 548 орудий лова.  Рыба 
в жизнеспособном состоянии 
возвращена в водоемы.

С января по 31 мая  2024 
года госинспекторами отде-
ла  государственного контроля, 
надзора и охраны  водных био-
логических  ресурсов  по Перм-
скому краю  выявлено 357 нару-
шений, допущенных граждана-
ми при осуществлении люби-
тельского рыболовства, из них 
по девяти  нарушениям возбуж-
дены уголовные дела.
У нарушителей изъято 1099 
килограммов рыбы, из них 
155 килограммов  возвраще-
но обратно в водоемы, так как 
рыба находилась в жизнеспо-
собном состоянии. Также  изъ-
ято 418 орудий лова, в том чис-
ле  91 сеть  общей длиной 3860 
метров, две  остроги, восемь  
подъемников.

Светлана Фотина, фото автора

Госинспектором Росрыболовства в Чайковском задержан брако-
ньер. Изъяты улов, сети и лодка.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ГАЗЕТА, КОТОРУЮ ДЕЛАЕМ МЫ»СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ГАЗЕТА, КОТОРУЮ ДЕЛАЕМ МЫ»

ЭКОлогично
Город чище!

Хорошая погода, солнечный денек и отличное настроение. 
Папа, мама и я решили навести порядок на части улицы Лени-
на. Сейчас здесь располагаются несколько магазинов, а много 
лет назад находились складские помещения купца Винокуро-
ва. Эту часть города принято считать исторической, и чистота 
здесь – важное дело.
Работали дружно и слаженно. Каждый знал, что нужно де-
лать. Через некоторое время вместе порадовались результа-
там своего труда. Работа на свежем воздухе во благо родного 
города вызвала чувство удовлетворения. Когда вокруг чистота 
- душа радуется! Вот бы было здорово, если все жители Охан-
ска думали и поступали так же, как мы. Тогда наш город стал 
бы самым уютным, ухоженным, чистым и красивым!

Таисия Салахиддинова, г.Оханск

Хорошая погода солнечный денек и отличное настроение

Все начинается с детства
Экологическое воспитание де-
тей следует начинать, как мож-
но раньше, когда сердце ребен-
ка наиболее открыто для добра. 
Всё хорошее, что наши малень-
кие сыновья и дочки услышат, 
увидят, поймут и узнают, обя-
зательно окажет воздействие 
на их дела и поступки. Всё нуж-
ное, чем наполнится их созна-
ние и что будет сформировано 
в юных детских душах, обяза-
тельно найдет отражение в их 
будущей взрослой жизни.
В наших малышах изначаль-
но живет потенциал любви ко 
всему живому. Только от нас - 
взрослых, нашего отношения 
к природе зависит, будет ли 
ребенок любить, беречь и со-
хранять красоту окружающего 
мира. Вне сомнений, правиль-
ное отношение к природе, бе-
режное отношение к растениям, 
птицам и животным формирует-
ся в семье.
Уже года три в нашей семье принято утилизировать использованные батарейки отдельно от 
прочего бытового мусора. Никогда не забываем напоминать об этом детям, попутно объясняя 
вредность батареек для природы. Ребятам эта идея очень нравится, и теперь они уже само-
стоятельно, с большой ответственностью и чувством удовлетворения складывают батарейки 
отдельно. Это важный шаг в экологии всей планеты. 
Каждую зиму мы всей семьей заботимся о птицах и обустраиваем кормушки. Дети знают, что 
в холодное время года птичкам нужны забота и внимание и тщательно следят, чтобы у бра-
тьев наших меньших всегда был корм. Этой весной мы еще и все вместе скворечник смасте-
рили, чтобы скворцы поселились около нашего дома! Какое счастье!

Мама Ксения Щербакова, с.Беляевка
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принято утилизировать использованные батарейки отдельно от

Личный пример
В нашей семье 
экологическое вос-
питание детей ос-
новывается на лич-
ном примере ро-
дителей. Живем в 
своем доме и прак-
тикуем раздель-
ный сбор мусора, 
Например, всё бу-
мажное сжигается 
в банной печи, ор-
ганические отхо-
ды превращаются 
в компост для ого-
рода. В городские 
мусорные контей-
неры выбрасыва-
ем только стекло и 
пластик, утилизиро-
вать которые само-
стоятельно никому 
не советуем – вред-
но для окружающей 
среды. Кстати, меч-
таем о том, чтобы в Оханске установили отдельные контей-
неры для пластика и стекла. Было бы очень экологично и для 
дальнейшей переработки важно!
Мы не выбрасываем батарейки, а по мере накопления сда-
ем в специализированные пункты приема в Перми. Хорошо, 
что сейчас можно утилизировать батарейки в администрации 
городского округа. Мы увлекаемся активным туризмом, часто 
ходим в походы. Всегда соблюдаем золотое правило туриста: 
«Уходишь со стоянки - сделай ее чище и лучше, чем она была 
до твоего прихода!». К сожалению, не все туристы следуют 
этому правилу. Сталкиваемся с тем, что зачастую на стоянках 
скапливается много бытового мусора: банки, бутылки, пакеты. 
Если путешествуем на машине, всегда собираем мусор и свой, 
и чужой, а затем выбрасываем мешок в контейнер в ближай-
шем населенном пункте. Для нас это не трудно!
Когда путешествуем по воде, то порой нет возможности вы-
везти накопленный годами мусор. Тогда, чтобы облагородить 
вид стоянки и обезопасить диких животных, которые могут 
пораниться консервными банками или запутаться в полиэ-
тиленовых пакетах, мусор аккуратно закапываем. Так как-то 
глава нашей семьи Михаил закопал огромную кучу мусора на 
стоянке на берегу реки Койва (на снимке). В следующий раз 
мы походный субботник по очистке стоянки в устье реки Очер 
устроили. Дети наши эти правила экологические соблюдают 
всегда и везде.

Мама Надежда Драчева, г.Оханск

е
-
-
-
-
в 
-
-
 

-
 

-
-

-
е
-
-
 

-
-
у 
-
 

-
в Оханске установили отдельные контей

Участники проекта «Газета, которую делаем 
мы» отлично потрудились, выполняя очеред-
ное задание проекта «ЭКОлогично». Родите-
ли поделились опытом семейного экологиче-
ского воспитания и устроили вместе с детьми 
субботники. 
Точками приложения сил детей и взрослых 
стали: памятник воинам ВОВ в д.Осиновка, 
центральная площадь с.Дуброво, берег реки 
Камы, улицы города Оханска, а также автобус-
ная остановка и контейнерные площадки для 
сбора мусора в с.Беляевка.
Благодаря умелым рукам папы Владислава 
Щербакова, у скворцов на один новый домик 
стало больше. Семья Кожевниковых подала 

пример правильной утилизации использован-
ных батареек, а семья Вотиновых выпустила 
«ЭКОгазету». Интересный экологический урок 
провела ученица 4 класса Полина Сальнико-
ва. Участники проекта сделали немало добрых 
дел, помогая окружающему миру стать лучше, 
чище, красивее.
Впереди у нас новое задание «5 : 0» в 
нашу пользу или пять важных причин 
вести здоровый образ жизни, занимать-
ся физкультурой и спортом». Не позд-
нее 24 мая ждем в редакции заметки и 
фото от юных и взрослых внештатных 
корреспондентов газеты.

Сдай батарейку - спаси планету!
Батарейки очень вредны для окружающей 
среды. Использованные батарейки нельзя вы-
брасывать просто так – опасные вещества в 
их составе наносят непоправимый вред пла-
нете и нашему здоровью. По вредности от-
ходов батарейки относят к первому классу 
опасности. Одна выброшенная пальчиковая 
батарейка загрязняет около 400 литров грун-
товых вод или 20 квадратных метров земли! 
Когда батарейка сгорает с бытовым мусором, 
то опасные вещества попадают в воздух.
Моя мама рассказала об акции «Сдай бата-
рейку - спаси планету». Оказывается, в зда-
нии администрации городского округа есть воз-
можность утилизировать батарейки правильно. 
Мама, мой брат Серафим, бабушка Светлана 
Геннадьевна и я собрали все ненужные бата-
рейки в нашей семье и отнесли их в админи-
страцию. С удовольствием сложили каждую 
в специальный контейнер. О том, что избав-
ляться от батареек нужно экологично, я сразу 
же рассказала своим одноклассникам. Многие 
последовали нашему примеру и меня это очень 
радует. А вы уже видели этот необычный кон-
тейнер? Унесли туда использованные батарей-
ки? Сделайте это – проявите заботу о планете!

Милена Кожевникова, г.Оханск
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ЭКОлогично

ЭКОгазета
Экологиче -
ское воспита-
ние  начина -
ется в семье. 
В этом я точ-
но уверена на 
100 процентов, 
и лучше всего 
начать обсуж-
дать с детьми 
эти вопросы с 
раннего  дет-
ства. Малыши 
быстро усваи-
вают, что фан-
тики от конфет 
нельзя выбра-
сывать на ули-
це, что расте-
ния требуют за-
боты, а птицы и 
животные - вни-
мания.
Когда  дети 

становятся чуть 
старше, то можно уже говорить с ними и о более глобальных 
проблемах человечества. Например, как правильно утилизи-
ровать батарейки или экономно относиться к использованию 
энергетических ресурсов. С развитием общества вопросов по 
улучшению экологии планеты становится только больше, и 
важно обсуждать их с сыновьями и дочками.
Недавно решили с сыном Денисом и дочкой Динарой сделать 

«Экогазету». Мне очень хотелось показать детям, как наши 
действия или бездействие могут повлиять на экологические 
проблемы. Мы вместе обсудили такие проблемы, как: загряз-
нение окружающей среды - воздуха, воды и почвы, потерю 
биоразнообразия и изменение климата. Кроме того, поговори-
ли о важности сохранения лесов и океанов, которые являются 
ключевыми регуляторами климата.
В газету мы поместили наши мысли о том, что можно сделать, 
чтобы исправить ситуацию и позаботиться о природе. Каждо-
му из нас по силам сортировать мусор, участвовать в суббот-
никах, экономить воду и электричество, делать кормушки для 
птиц, сажать растения, не мусорить на улице. И это лишь ма-
лая часть того, что поможет родной планете и дальше быть 
пригодной для человека. Интересно начался наш путь в мир 
экологических знаний. Разумеется, мы продолжим его, но уже 
реальными делами.

Мама Светлана Вотинова, с.Острожка
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Чистый город

Весна - традиционное время наведения чистоты и порядка. 
Субботники давно стали доброй традицией в нашей семье. 
Вот и на этот раз мы вместе с родителями вышли на Пионер-
ский проспект. С энтузиазмом и задором мы навели порядок 
на части улицы.
В советское время сюда на субботники выходили пионеры и 
комсомольцы. Теперь чистота на одной из самых больших улиц 
города - это забота самых жителей. Каждый из нас может своим 
трудом сделать любимый город привлекательным и чистым.
Наша дружная семья хорошо потрудилась! Как же приятно 
видеть результат своего труда! Папа, мама и мы – трое де-
тей, внесли в общее дело порядка и чистоты на улицах горо-
да частицу теплой заботы. Мы знаем, что беречь окружающий 
мир очень важно, ведь это – наше будущее. С большим же-
ланием мы проводим семейные субботники и стараемся, что-
бы окружающая нас природа не страдала. Мы – за чистоту и 
порядок! А вы?

Леонид, Михаил и Светлана Андрияшкины, г.Оханск

В

У нас - порядок!
С раннего детства прививаю детям навыки чистоты и 
порядка. Не устаю повторять, что порядок вокруг нас на-
чинается с малого: собрать игрушки, сложить на полочку 
книги, не выбрасывать мусор на улице, заботиться о чи-
стоте в комнате, вокруг дома, в классе и школе, на тер-
ритории родного села. Только тогда мы все будем жить 
в красивом, уютном и комфортном мире.
Мои трудолюбивые детки всегда готовы помочь мне 
и бабушке с уборкой. Всей семьей мы тщательно при-
бираем придомовую территорию, участвуем в школь-
ных или общественных субботниках. Анжелика и Андрей 
работают старательно, и я очень ими горжусь. Недавно 
мы участвовали в большом субботнике семейного клуба 
«Счастливчики». Дети очень старались, собирая мелкий 
мусор – веточки, фантики, старую траву на всей терри-
тории детской игровой площадки.
- Нам понравилось работать наравне со взрослыми и  
приводить в порядок наше любимое место отдыха и раз-
влечений. Немало мусора собрали вместе с другими деть-
ми, - рассказывают дети после субботника бабушке. - Очень 
важно, чтобы на всей площадке было чисто и безо пасно, 
ведь здесь играют даже самые маленькие дети. Пусть во 
всем родном селе будет также чисто и красиво!

Мама Ксения Томилина, с.Дуброво
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Эта Земля - твоя и моя
Весна - не только время про-
буждения природы, но и пора на-
ведения чистоты и порядка во-
круг нас. Давно уже стало хоро-
шей традицией проводить в это 
время года субботники по убор-
ке территорий в самых разных 
местах.
Деревня Осиновка – это ро-
дина моих бабушки и мамы. И 
для меня здесь каждое деревце, 
каждый пригорок – родной с дет-
ства. В один из апрельских дней 
мы вышли на субботник, решив 
привести в порядок памятник Ге-
роя Советского Союза, урожен-
ца деревни Осиновка Бессоно-
ва А.А.
Погода чудесная. Земля толь-
ко что освободилась от снежных 
сугробов. С особым трепетом мы 
всей семьёй приступили к уборке площадки возле памятника. Убрали бытовой мусор, собрали 
сухостой и прошлогоднюю траву, очистили клумбы. Мой брат, первоклассник Арсений, сгребал 
сухие листья, а я собирала их в кучу. Мама с папой складывали собранный мусор в мешки.
Когда работа была окончена, мы невольно залюбовались красотой, которая проявилась бла-
годаря нашему труду. Каждый из нас внёс свою частичку тепла и заботы в общее дело. Па-
мятник – это память. Мы помним своих героев и чтим память о них!

Карина Княгина, с.Дуброво
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Чистый берег
Нет ничего увлекательней и полезней, чем 
устроить семейный субботник на берегу на-
шей реки - красавицы Камы. Это отличный 
способ показать детям пример и сделать 
окружающий мир чище. Порядок должен 
быть и в человеке, и вокруг него! Поэтому 
такие добрые дела жизненно необходимы.
В тёплый весенний день наша семья от 
души потрудилась на камском берегу. Мы 
собрали несколько мешков пластиковых 
и стеклянных бутылок, битого стекла, по-
лиэтиленовых пакетов и бумажного мусо-
ра. Начисто вычищая прошлогоднюю тра-
ву, папа Евгений упорно работал грабля-
ми. Наш старший Даниил, дочь Дарьяна, 
я и даже младшенький Емельян, которому 
всего 1 год и 8 месяцев, тщательно соби-
рали мусор.
Мы это делали для блага многих людей, 
которые будут здесь отдыхать летом, и по-
старались вложить частичку своей души в 
каждый метр прибранной территории. Как 
приятно оглянуться вокруг после напряжен-
ной работы и убедиться, что старались не зря. Мир точно стал лучше благодаря нашим усили-
ям. Очень надеемся, что люди, решившие здесь отдохнуть, будут соблюдать чистоту и порядок.

Мама Анастасия Пискунова, г.Оханск
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Моя семья, экология и я!
Наша семья большая! Это 
мама, папа, сестра Дарина, я, 
бабушки, дедушка, дяди, тёти 
и даже прабабушка. Кто из них 
живёт на соседних улицах, дру-
гие – чуть дальше, в других тер-
риториях. Где бы мы ни жили, 
всем хочется дышать свежим 
воздухом, пить чистую воду, ку-
паться в незамутненной речке. 
Все мы хотим, чтобы вокруг нас 
было приятно, аккуратно и кра-
сиво. Чтобы лес вокруг, как на 
картинке, и берег реки опрятный, 
без мусора. Все члены моей се-
мьи живут и стараются делать 
так, чтобы хоть небольшой кусо-
чек земли радовал окружающих.
Бережному отношению к приро-
де меня постоянно учат мои ро-
дители. Папа никогда не выбро-
сит старые автомобильные покрышки в лог, хотя он у нас рядом 
с домом. Он постоянно наводит чистоту, собирая любой мусор 
у дома и гаража, где стоит его школьный автобус. А еще папа 
всегда помогает с вывозом мусора от сельского Дома культуры. 
Так было и на недавнем субботнике на игровой площадке «Уго-
лок детства», в котором мы участвовали всей семьей.
Рядом с нашим домом есть пруд. Летом очень много людей 
здесь отдыхает и купается. Каждую весну я и мама стараемся 
привести берег пруда в порядок – убираем прошлогоднюю тра-
ву и собираем мусор. Приятно потом, когда жители села здесь с 
большим удовольствием проводят время и звенят детские голоса.
Но бывает, что видишь вокруг совсем другую картину. Какой бо-
лью наполняется сердце, когда в лесу встречаешь овраги, довер-
ху забитые бытовым мусором. Не ветер принес его сюда, а люди 
выбросили собственными руками. Если бы не людское равноду-
шие к окружающей природе, черствость некоторых душ, то здесь 
можно было бы собирать грибы и ягоды. Кто воспитывал этих лю-
дей, которых и людьми назвать сложно?! Мы никогда не бросаем, 
не оставляем ничего в лесу! Не разводим даже костров на лесных 
полянах. Опасно это очень, один уголек - и нет любимого места.
Наша Земля - наш общий дом. Необходимо беречь окружа-
ющую природу: леса, поля, луга, реки. Чтобы через сто или 
даже двести лет в наших лесах радовали глаз краснокнижные 
ландыши, а в реке Очер водилось много рыбы, как в старые 
добрые времена.

Анастасия Долгих, с.Дуброво

ЭКОлогично

Наступила весна, и стало очень заметно пла-
чевное состояние автобусной остановки в селе 
Беляевка. Всех, кто уезжает или приезжает, 
«встречают» груды мусора: банки и бутылки 
из-под пива, упаковки от чипсов и сухариков, 
битое стекло, окурки и многое другое. Не се-
крет, что это последствия «активного досуга» 
некоторой части нашей же молодежи. Никто 
же не привозит к нам мусор из других терри-
торий! Очень неприятно.
На семейном совете мы с детьми решили 
привести в порядок остановку - важного для 
односельчан места общественного пользова-
ния. Фронт работ – не малый, поэтому позва-
ли на помощь волонтеров 7 класса Беляевской 
школы и классного руководителя Нину Леони-
довну Черепанову (на снимке). В итоге, убрали 
мусор, дружно подмели территорию метлами 
и сами удивились наведенному порядку.
Думаю, всем жителям села такая чистота по 
душе и каждый из нас должен хорошо поду-
мать, прежде чем выбросить на улице, в пар-
ке или в другом месте свой мусор. Здесь мы 
живем и здесь растут наши дети и внуки. Уют, 
комфорт, красота и чистота малой родины - в 
наших руках. Бережное отношение к окружа-
ющей природе должно стать нормой жизни и 
никак иначе. 
Мой сын Ефим не только отлично поработал 

вместе со всеми на уборке остановочного ком-
плекса, но и прибрал мусор на контейнерной 
площадке по улице Юбилейной. Как же стало 
приятно посмотреть вокруг. Если мы сами не 
будем следить за чистотой в родном селе, то 
никто это не сделает за нас. Никто и никог-

да не приедет к нам наводить чистоту и по-
рядок. Всё в наших в руках! И малая родина, 
родные леса и поля, река наша Кама стори-
цей ответят за любовь и заботу. Очень важ-
но, чтобы дети наши умели любить, ценить и 
беречь окружающую природу. В этом вопросе 
многое зависит от взрослых, от наших слов и 
поступков, нашего примера и общечеловече-
ской культуры.

Мама Надежда Завьялова, с.Беляевка
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Всё в наших в руках!
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Жить правильно!
Для своих одноклассников - учеников 

4 А класса городской средней школы, 
я с удовольствием провела тематиче-
ский урок «Как жить экологично в горо-
де». Думаю, что моим друзьям было 
интересно узнать, как сохранить эко-
логический баланс на нашей планете, 
используя в повседневной жизни про-
стые, но значимые действия.
Основы экологического воспитания 
непременно нужны и детям, и взрос-
лым. На уроке мы говорили о правиль-
ной утилизации отходов. Я познакомила 
ребят с понятием «экологический след» 
и рассказала о важности экопривычек. 
Все вместе мы сделали вывод, что жить 
экологично - значит следить за чистотой 
вокруг и постоянно поддерживать по-
рядок. Жить правильно, без вреда для 
окружающей среды, можно и нужно. В 
завершение урока я провела для одно-
классников экологическую игру.

Полина Сальникова, г.Оханск

Кто, если не мы!
Наконец-то весна! 
Солнечно, тепло, на 
душе радость. Но снег 
растаял и обнажил до-
вольно неприглядную 
картину. Вместо люби-
мых первоцветов - по-
всюду «подснежники 
из мусора». Не пора 
ли заняться уборкой? 
Каждый заботится о 
порядке в своем жи-
лище: комнате, квар-
тире, доме. Малая ро-
дина наша – дерев-
ня родная или село, 
городской округ или 
Пермский край, и даже 
вся Россия - наш боль-
шой общий дом, где тоже следует соблюдать порядок и под-
держивать чистоту. Особенно, после зимы.
Ветер, птицы, животные и, конечно же, мы - люди. И вот, по-
жалуйста: повсеместно территории населенных пунктов «рас-
цветают» бытовым мусором. Прошлогодняя трава, листва и 
сломанные ветки деревьев тоже не добавляют красоты. У лю-
бого сознательного человека - патриота своей родины, подоб-
ная картина должна вызывать тревогу, обеспокоенность и слу-
жить сигналом к действию. А именно – наведению порядка!
Никто кроме нас, здесь и сейчас живущих в селе или городе, 
не придет и не наведет чистоту. Моя семья обратила внима-
ние на плачевное состояние контейнерной площадки, и нам 
это ужасно не понравилось. Вместе с родителями я вступи-
ла в борьбу за чистоту окружающей среды, и мы, разумеет-
ся, вышли победителями в этой жесткой «схватке». Собрали 
весь мусор в пакеты, вычистили всё до последнего фантика. 
Родное село, мой край, наша страна должны быть чистыми и 
красивыми. Это не обсуждается!

Екатерина Мокрушина, с.Беляевка
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Страницы 6,7, 8 подготовила Светлана Фотина, 
фото предоставлено участниками проекта

Все на субботник!
В весенней уборке родного города может по-
участвовать каждый. Сначала мы убираем му-
сор в своих дворах и около домов. Потом мож-
но помочь друзьям, соседям или родителям 
на работе. Конечно, мужской коллектив, где 
работает мой папа, справится и без меня, но 
вот маме и ее коллегам – сотрудникам редак-
ции, я успела немного помочь. 
Результат любого субботника – это чистота и по-
рядок, большой вклад в сохранение красоты нашей 
природы. После уборки в Оханске так легко ды-
шится, улицы все чистые и через городской сквер 
пройти приятно. Если вы еще не устроили суббот-
ник где-нибудь на родной улице или на берегу реки 
Камы, или на Очере, или в городском саду, то сде-
лать это никогда не поздно. Пусть наша малая ро-
дина будет чище, ухоженнее и привлекательнее. 
Давайте вместе делать добрые дела! 

Евгения Цепенникова, г.Оханск
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Семейный дуэт мамы и сына 
принял участие в краевом 
спортивном празднике «Папа, 
мама, я – спортивная семья». 
Соревнования для семей с 
детьми – инвалидами прошли 
в рамках VI этапа XIV Перм-
ского краевого паралимпий-
ского спортивного фестиваля 
под девизом «Добьешься по-
беды, ты только стремись!».
Сотни семей из разных угол-
ков Пермского края вышли на 
старты в нескольких дисци-
плинах в спортивном комплек-
се им.В. П.Сухарева в суббо-
ту, 28 сентября. Семья Луне-
говых старается не пропускать 
такие ответственные соревно-
вания.

 – Мы готовились к со-
стязаниям, очень серьезно 
тренировались. Правда, на 
этот раз больше времени 
уделили дартсу, но, к сожа-
лению, в этом виде не вошли 
в тройку сильнейших. А вот в 
комбинированной эстафете 
нам удалось обойти соперни-
ков, показать хорошее вре-
мя и занять второе место 
в возрастной и медицинской 
группе Степана, – рассказы-
вает мама Мария Лунегова. – 
Время настроиться на побе-
ду было. Хорошо, что с нами 
была старшая дочь Анна, она 
и вселила в нас уверенность, 
сказав, что всё получится. 

Степан очень доволен тем, 
что мы вместе вновь завое-
вали медаль. Второе место 
– тоже хороший результат.
Молодцы, Мария и Степан! 
Достойно представили Охан-
ский городской округ на кра-
евых соревнованиях, не уро-
нили спортивную честь малой 
родины и привезли домой се-
ребряные медали. Так дер-
жать!

Светлана Фотина,
фото Анны Лунеговой

С серебром!
Спортивную «копилку» Марии и Степа-
на Лунеговых из села Дуброво вновь по-
полнила достойная награда.

Знаменательная встреча 
состоялась у ребят 25 сентя-
бря в рамках всероссийского 
проекта по ранней професси-
ональной ориентации школь-
ников «Билет в будущее». Се-
миклассники – члены объе-
динения Центра творчества 
«Клуб интересных встреч», 
были рады пообщаться с быв-
шим выпускником своей шко-
лы, мастером спорта по три-
атлону, обладателем наград 
всероссийского уровня Дми-
трием Санниковым.
Благодаря замечательным 
наставникам – тренерам    
Н.В. и С.А.Плешковым юный 
Дима рано увлекся лыжны-
ми гонками. Упорные трени-
ровки сделали своё дело, и 
вскоре у лыжника появились 
первые заслуженные меда-
ли. Затем спортсмена трени-
ровала В.С.Пескова, а сегод-
ня Дмитрий и сам занимается 
тренерской работой в спор-
тшколе «Метеорит». А еще 
работает инструктором по 
физкультуре в детсаду «Пе-
тушок». Надо сказать, что до-
школята его просто обожают 
и очень хотят стать такими 
же смелыми, сильными, спор-
тивными, как Дмитрий Сер-
геевич.
В этом году Дмитрий окон-
чил бакалавриат в Чайков-
ской государственной ака-

демии физической культу-
ры и спорта, поступил здесь 
же в магистратуру и успешно 
продолжает обучение. Что в 
спорте, что в учебе он всег-
да стремится к отличному ре-
зультату – вот что значит за-
каленный спортом характер. 
Семиклассники задали гостю 
немало вопросов о Чайков-
ской академии физкультуры 
и спорта: какие там есть фа-
культеты и какие специально-
сти можно получить, сложно 
ли сдать вступительные эк-
замены, насколько загруже-
ны студенты и бывает ли у 

них хоть одна свободная ми-
нута. Ребят также интере-
совало участие Дмитрия во 
всероссийских соревновани-
ях, взаимоотношения спор-
тсменов и тренеров, сложно 
ли выдерживать многочасо-
вые тренировки, бывает ли 
волнение перед серьезными 
стартами и многое другое.
Мастер спорта принес с со-
бой многочисленные награды, 
фото с соревнований разных 
лет. Школьники всё внима-
тельно рассматривали, и во-
просов появлялось еще боль-
ше. Пожалуй, самое главное, 
что Дмитрий постарался до-
нести до учащихся – это мыс-
ли про твердый характер, вы-
держку, достоинство, само-
обладание, доброжелатель-
ность, коммуникабельность.

 – В спорте и в жизни 
вообще всегда побеждает 
тот, кто борется за побе-
ду честно, открыто, беско-
рыстно, – подчеркнул гость.
И с ним нельзя не согла-
ситься! В завершение встре-
чи ребята от всей души поже-
лали замечательному гостю, 
Дмитрию Санникову, успехов 
в учебе в магистратуре и уда-
чи в спорте, новых побед и 
достижений, крепкого здоро-
вья и личного счастья.

С.М.Нисова, Г.И.Казакова, 
фото предоставлено С.М.Нисовой

О спорте, жизни и не только
Учащихся 7 В класса СОШ №1 г.Оханска впечатлила встре-
ча с одним из лучших спортсменов городского округа – Дми-
трием Санниковым.

По площади лесов Прикамье 
занимает первое место в При-
волжском федеральном окру-
ге и 13 место в России. Леса-
ми покрыто 75 процентов на-
шей территории. По заготов-
ке древесины мы занимаем 
шестое место в стране. Наря-
ду с промышленным исполь-
зованием лесного ресурса в 
регионе активно ведется вос-
становление лесов. Потреб-
ность в семенах обеспечива-
ют 37 питомников, а волонте-
ры разного возраста помогают 
работникам лесного хозяйства 
высаживать саженцы.
Ежегодно тысячи жителей 
края участвуют во всероссий-
ской акции «Сохраним лес», 
которая с 2019 года проводит-
ся по поручению президента 
России В.В.Путина в рамках 
федерального проекта «Со-
хранение лесов» националь-
ного проекта «Экология».
Глобальная цель акции – 

2024: высадить в сентябре – 
октябре на всей территории 
страны 70 миллионов дере-
вьев! Часть из них будет ра-
сти на территории Прикамья. 

Уже укоренились, подрос-
ли 79,6 тысяч маленьких са-
женцев, высаженных жителя-
ми края в 2023 году. Радуют 
глаз и 63,3 тысячи деревьев, 
заботливо высаженные в 2022 
году. Большое, значимое для 
региона дело неуклонно про-
должается.
В пятницу, 27 сентября, вме-
сте с сотрудниками Очерского 
лесничества Оханского участ-
кового лесничества в посад-
ке саженцев ели принимают 
участие волонтеры из Перми – 
представители индустрии кра-
соты из компании Beauty Proff 
и партнеры бренда. Всего поч-
ти 40 человек. 
Волонтеров тепло привет-
ствует заместитель руково-
дителя Управления лесниче-
ствами Пермского края, ди-
ректор Очерского лесничества 
М.А.Сереброва. С правилами 
посадки саженцев участни-
ков акции знакомит лесничий 
Оханского участкового лесни-
чества А.Б.Лоскутов.

 – Мы делаем всё, чтобы 
сохранить лес для последую-
щих поколений. Сегодня вме-

сте высадим 4200 штук са-
женцев ели с закрытой кор-
невой системой на площади 
2,1 гектара на территории 
Оханского участкового лес-
ничества в квартале № 5 
ЗАО «Прикамское», – говорит 
М.А.Сереброва. – Работаем 
аккуратно и ответственно 
– в наших руках будущий на-
стоящий лес.
Маленькие деревца заботли-
во выращены в одном из пи-
томников Прикамья. К месту 
высадки нежные елочки при-
были в специальных ящиках, 
уложенные ровными рядами. 
Волонтеры заполняют ведра 
саженцами, сотрудники лес-

ничества делают ямки специ-
альным приспособлением для 
посадки лесных культур. Ра-
бота спорится, хотя пермские 
волонтеры впервые участву-
ют в таком важном деле.

 – Забота о людях и об 
окружающей среде – в осно-
ве философии салона «Куль-
тура здоровых волос», где я 
работаю, – говорит Мария 
Пуртова из Перми. – Эколо-
гия, гармония, бережное от-
ношение ко всему, что дано 
природой, для нас – на пер-
вом месте. Сердце сразу от-
кликнулось на предложение 
принять участие в акции 
«Сохраним лес». Очень нра-

вится высаживать малень-
кие елочки. С удовольствием 
вновь приеду.

 – Компании Beauty Proff – 
десять лет, и всё это время 
мы и наши партнеры поддер-
живаем значимые экологиче-
ские инициативы и проекты в 
разных регионах России. Каж-
дый год делаем планету зе-
ленее на десятки тысяч де-
ревьев, и вот сегодня сажаем 
на оханской земле малютки 
– елочки! Приятно участво-
вать в таком важном деле, 
– подчеркивает представитель 
компании Beauty Proff Ксения 
Возняк.

Светлана Фотина, фото автора

Взяв, преумножаем
Лес – богатство Пермского края.

Волонтёры из Перми и сотрудники Очерского лесничества Оханского участкового лесничества.


